

Congreso Nacional de Sociología, sobre Sociología del Desarrollo, quizá con un mayor acento en los apremios sociales que reclama Latinoamérica y, por ende, con mayor hondura emotiva.

ÁLVARO MOLINA ENRÍQUEZ

BONILLA PIGNATARO, Janina, Mireya SUÁREZ CANDANEDO, Hebe GUIMARAES, Sady SAGUIER NEGRETTE y Alsacia D'AGATA GERARD, *El obrero mexicano y la urbanización*. Organización de los Estados Americanos. Programa de Cooperación Técnica. Proyecto 104. México, 1963, 183 pp.

Esta obra es el resultado de una investigación del Programa Interamericano para el Adiestramiento de Postgraduados en Ciencias Sociales Aplicadas, curso 1961-1963 y se basa en un estudio de campo bajo la supervisión de la doctora Isabel Kelly.

Los autores, alumnos del Programa, son becarios centro y sudamericanos que investigaron los posibles efectos del impacto de la industrialización y urbanización sobre los obreros nacidos en la ciudad de México y procedentes de zonas rurales. Cada uno de ellos estudió un aspecto particular: patrones de noviazgo, matrimonio, vida familiar, educación y trabajo, religión y salud. Además, el trabajo tiene una introducción de orden metodológico en que se nos habla de la selección del tema y el trabajo en equipo, la metodología y el diseño de la muestra así como los problemas que se presentaron con los entrevistados y las fallas en el diseño de los instrumentos de trabajo. Introducción que por sí sola señala lo meritorio del estudio.

Los autores advierten que el trabajo tiene un marco limitado y, aunque están

conscientes de la necesidad de la comparación, reconocen que su investigación ha sido una experiencia, una conexión con la vastedad problemática de un estudio de campo incluyendo una apreciación de los problemas y las dificultades.

Tomando como punto de referencia teóricos de Lewis, Germani, Matos Mar, Butterworth, Kahl, Brandao López, Hutchinson y Martuscelli, han empleado el cuestionario como instrumento principal cuyas 198 preguntas fueron procesadas mecánicamente. La muestra la representan 149 obreros, siendo 100 inmigrantes y 49 nacidos en la ciudad de México, pero los autores no se aventuran a extrapolar sino que, conscientes de que se trata de un análisis interno de una pequeña muestra, no hablan del "obrero mexicano".

De acuerdo con las conclusiones, los hallazgos son algo distintos de lo que se esperaba. Muchas de las conclusiones respecto de la urbanización, basados en otros estudios no se aplican muy bien a México. El proceso de urbanización se presenta en forma diferente en Asia, África y los Estados Unidos.

Aplicando un criterio reductor, afirman que América Latina necesita de sus propios estudios de campo, para ver hasta donde concuerdan, o no, ciertos criterios teóricos y otras investigaciones de campo.

Algunas de las conclusiones generales afirman: a) No hay indicación de desintegración familiar; b) La sociabilidad del obrero y su familia se manifiesta en la participación en grupos deportivos y religiosos; c) La mujer tiene poca ambición para prepararse después de terminar su instrucción primaria y en los hijos varones predominan los atractivos de carreras tradicionales como medicina-leyes-ingeniería; d) La tendencia general en la forma de la práctica religiosa, es individualista. Se nota la falta de coherencia entre lo que el obrero ve como ideal y la realidad. Por ejemplo, un alto

porcentaje dice estar de acuerdo con lo que manda la religión, y, sin embargo, admiten el divorcio y el control de la natalidad, o no creen en la existencia de la vida eterna; f) La religiosidad, en general, es más acentuada entre los urbanos que entre los inmigrantes, aunque aquéllos tienen menos apego a lo formal.

Libro de interés indudable, por su presentación y honestidad, deja sin embargo fuera de sí, uno de los problemas de mayor importancia en los procesos de urbanización e industrialización: la politización del obrero.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

“Estructura económica del Nor-este de México”. Un análisis regional, 1955. Centro de Investigaciones Económicas, Universidad de Nuevo León, 1962.

El presente estudio realizado bajo los auspicios de la Fundación Rockefeller y emprendido por el ya tan acreditado Centro de Investigaciones Económicas de la Universidad de Nuevo León, nos revela la seriedad con que deben llevarse a cabo investigaciones de índole económica. La amplitud de los materiales utilizados y el tratamiento a ellos prestado, hacen resaltar aún más lo científico del trabajo.

La investigación se realizó con datos para el año de 1955, lo cual no debe hacer suponer al lector que su vigencia pudiera inducir a juzgar erróneamente la situación actual, sin embargo, esto no es así, ya que “en la investigación se hace hincapié en la estructura económica de la región y en su contribución a la economía nacional, y generalmente estos factores no experimentan alteraciones muy substanciales a corto plazo”.

Los objetivos que el estudio persigue son, principalmente de tres tipos: proporcionar elementos para comprender mejor las características de la región como

parte de la economía nacional; suministrar datos sobre los cuales puedan fundarse decisiones de política económica; y, servir de pauta en la realización de otros estudios de naturaleza regional. El mismo Centro se ha propuesto emprender, con datos de 1960 un nuevo análisis regional, que permita comparar los resultados obtenidos.

El estudio fue aceptado por el Centro de Investigaciones Económicas por varias causas: su situación con sede en la ciudad de Monterrey, le hace interesarle en el desarrollo económico de los Estados de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, con la idea de poder presentar los elementos básicos para una mejor integración de las tareas encaminadas al desarrollo de la región y del país. Por otra parte, presenta al cuerpo académico y estudiantil de la Facultad de Economía las posibilidades de analizar “un conjunto de datos empíricos ordenados y analizados sistemáticamente con los instrumentos y conceptos teóricos que manejan en las aulas”.

Según encontramos enunciado en el propio trabajo, el plan del estudio es el siguiente: La primera parte es de carácter general y está constituida por una introducción (capítulo I), un resumen de los resultados obtenidos (capítulo II) y un capítulo consagrado al análisis económico de la región (capítulo III). La segunda parte comprende una exposición de la metodología seguida y de los cálculos hechos específicamente para cada sector de la actividad económica y, por tanto, contiene los resultados empíricos en los cuales se basan numerosas consideraciones hechas en los capítulos II y III.

En la introducción se ha intentado precisar la naturaleza y la importancia de las cuentas económicas, tanto en el plano nacional cuanto en la esfera regional, se han presentado, a manera de antecedentes de importancia fundamental, algunas de las características más salientes de la económica del noroeste de México.